

# Hexenverfolgung

...und schwarze Magie



Quelle: <https://goo.gl/images/mGTwRo>

# Unterschiedliche Magien

- Weiße Magie (Naturmagie)
  - Nutzung von okkulten sowie natürlichen Energien
  - Erforschung durch Naturwissenschaft
    - Konfrontation mit verborgenen Eigenschaften → magisch
  - Heilung mittels Pflanzen, Tiere und Steinen
    - z.B. feuchte Pflanze gegen Krankheit mit Trockenheit oder Hitze
    - Führte Pflanze zu einer nicht ableitbaren Wirkung → okkult
- Schwarze Magie
  - Beschwörung böser Geister
    - durch magische Rituale
    - zum Vorteil oder Schaden eines Menschen
- Meistens Mischformen
  - Schwarzer Magie in Praktiken weißer Magie nachweisbar



Quelle: <https://goo.gl/images/W4y5Z5>



Quelle: <https://goo.gl/images/vHmzJ3>

# Ursachen der Hexenverfolgung

- Fester Glaube an den Teufel, an Dämonen und magische Kräfte
- Existenz heilkundiger Frauen (Kenntnis von Heilpflanzen, Hebammen)
- Wunsch nach Erklärungen für Naturkatastrophen, Krankheiten, Seuchen usw.
- Suche nach einem „Sündenbock“ in Krisenzeiten
- Hexenbulle von Papst Innozenz VIII. und Vorwurf der Ketzerei
- angebliche „Geständnisse“ von Hexen (unter Folter!!!)



Quelle: <https://goo.gl/images/QW828R>

# Die „Hexenbulle“ des Papst Innozenz VIII.

- 5. Dezember 1484
- "Mit sehnlichstem Verlangen wünsche ich, dass der katholische Glaube zumal in unseren Zeiten wachse und blühe und dass alle ketzerische Verworfenheit weit von den Grenzen der Kirche vertrieben werde. Wir haben neulich nicht ohne schwere Bekümmernis erfahren, dass [...] sehr viele Personen beiderlei Geschlechts, ihres eigenen Heils uneingedenk, vom wahren Glauben abfallen, mit dämonischen Inkuben und Sukkuben sich fleischlich vermischen, durch zauberische Mittel die Geburten der Weiber, die Jungen der Tiere, die Früchte der Erde, die Trauben der Weinberge, das Obst der Bäume, ja Menschen, Haus- und andere Tiere, Weinberge, Baumgärten, Wiesen, Weiden, Körner, Getreide und andere Erzeugnisse der Erde zugrunde richten, ersticken und vernichten, die Männer, Weiber und Tiere mit heftigen inneren und äußeren Schmerzen quälen und die Männer am Zeugen, die Weiber am Empfangen, beide an der Leistung der ehelichen Pflichten zu verhindern vermögen ..."



Quelle: <https://goo.gl/images/4ARrdf>

# Verfolgte „Hexen“ innerhalb Österreichs



Quelle: <https://goo.gl/images/1zKufN>



Quelle: <https://goo.gl/images/3XnESn>



Die erste und einzige Hexenverbrennung in Wien. (Seite 838.)

Quelle: <https://goo.gl/images/hudwi9>

# Elisabeth Plainacher (1513 – 1583)

- Einziges Opfer der Hexenverfolgung in Wien
- Ehemalige Müllerin bei Melk in Niederösterreich
- Tod durch Verbrennung
- Wurde vom Schwiegersohn als Hexe angeschwärzt
  - Gab scheinbar sein einziges Kind nicht zurück und verhexte es zusehends
  - Brachte es ausschließlich zu protestantischen Gottesdiensten
  - Richtete es für den Teufel ab
- Enkelin Elisabeths schwachsinnig, epileptisch und pubertär (15)
  - Von Befragenden als vom Teufel besessen bezeichnet
    - Epilepsie damals ein starkes Indiz dafür

# Barbara Koller (gestorben ca. 1675)

- Spitzname „Schinder-Bärbel“ (Schinder = Abdecker)
- Ehemalige Abdeckerin (Tierkadaverbeseitigung) im Raum Werfen (Pongau - Salzburg)
- 1675 wurde sie nach einem Opferstockdiebstahl in Golling an der Salzach unter Hexereiverdacht festgenommen
- Erstes Opfer der Salzburger Zauberbubenprozesse (Enthauptung)
  - über 150 Personen getötet (fast nur Bettler, darunter zahlreiche Kinder)
- Ihrem Sohn „Schinderjackl“ wurde unterstellt, dass er ein Werwolf war
  - wurde nie gefasst – tauchte in einer Bettelkindergruppe unter

# Maria Pauer (1734 – 1750)

- Ehemalige Dienstmagd in Mühldorf am Inn (Salzburg)
- Das letzte Opfer der Hexenverfolgung in Österreich (16 Jahre alt)
- Holte für ihre Dienstherrin etwas Geweihtes für die Federbetten
  - Gegenstände gerieten in Bewegung, es klopfte am Gang → Leute flüchteten
- Enge des „Hexenkammerls“, schlechte Kost und unhygienische Verhältnisse → geistige Verwirrung und Apathie
  - schmachtete zwei Monate lang (litt an Hunger und Durst)
  - wurde nach einem fixen Fragenkatalog mit 557 Fragen vom Pfleg- und Stadtgericht verhört
- Wurde mit fragwürdigen Geständnissen verurteilt (Enthauptung)